

# EL OBRERO

AÑO X

ELCHE 14 DE ENERO DE 1934

Bibliotecas Municipales  
d'ELX  
Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

M. 398

El horizonte político se despeja

## Seamos perseverantes

A la subida de los radicales al poder, sin reparar en los medios para conseguirlo, hubimos de señalar claramente la política turbia que tenía que seguir este sector republicano al frente de la gobernación del Estado. Nuestros vaticinios no han fallado. Estaba todo previsto. Las pomposas y desconcertantes declaraciones que hacía el mago radical, si bien confusas por lo extrañas, conocido el historial político y social de este hombre, no se podía esperar de él otra cosa que no fuera un acercamiento, no por lo esperado, menos vergonzante, hacia las huestes reaccionarias, para con ellas llevar a cabo una orientación marcadamente en pugna con las libertades y los derechos del pueblo.

Que no se nos atribuya, por nuestra actitud marcadamente condenatoria contra esos falsos demócratas, una sistemática animaversión, porque ello sería notoriamente injusto. Una hostilidad visiblemente infundada, carente de base, vicio persistente de anatematizar a los hombres y a la política que encarna su ideología, (si es que la tienen) no es nuestro lema. Nada de eso. Son procedimientos que se emplean para gobernar; es el sistema dejatorio, claudicante, insinuado en las orientaciones a seguir para soluciones de carácter obrerista; es la esencia, el alma, el espíritu de toda una política abiertamente retroactiva, señaladamente en pugna con los modernos procedimientos de fecundidad liberal, servida con etiqueta republicana, pulida además con un barniz radical, lo que nos hace situarnos en nuestra posición para enderezar anatemas y condenaciones justamente merecidas.

El colorido altisonante de nuestra prosa; la exacerbación de nuestra alma lacerada por el dolor de tanta ingratitud, de la probada inobleza de los falsos republicanos para con nosotros, nos la confirman los hechos visiblemente dolorosos y atormentadores que pregonan a los cuatro vientos el ánimo de los sustentadores del poder, al ver al estado denigrante y devilipendio que quieren llevar a la república, aquella república soñada por

nosotros, que creíamos venía ataviada y compuesta con los deseados postulados de fraternidad, justicia y libertad.

Ninguna o muy contadas personas de las que son elevadas ahora a los cargos de responsabilidad de la República, son de probada condición republicana; de abolengo republicano; de confianza reconocida para las instituciones republicanas; de acendrado cariño por este régimen. Abundan en demasía los advenedizos, los novatos, y en mayor abundancia, los enemigos declarados unos y encubiertos otros de la República.

Ahí están que lo confirman para vergüenza de todos, dispuestos «a pacificar los espíritus», Alba, presidiendo las Cortes. Emiliano Iglesias, de Jefe o Presidente de la minoría radical. Los militares que han sido elevados a los altos destinos de aviación, los que han pasado a ejercer mandos de gran responsabilidad en el ejército; todos ellos de probadas tendencias monárquicas y de manifiesta significación antirepublicana. Es decir; abiertamente adversarios al régimen. ¿Cómo, abusando del tópico de que «la República es para todos» se puede entregar ésta a la vigilancia de sus más descartados enemigos? ¿Es prudente, ni lógico, ni razonable, que las instituciones republicanas estén salvaguardadas por hombres que si algún interés tienen en el régimen es el de socavar sus cimientos para que se derrumbe estrepitosamente? Torpeza inaudita representa todo ello. Oh, desmedido afán por gobernar, aunque se hunda la República después de haber saboreado los placeres de un poder, que en buena y franca lid no se hubiera conquistado jamás.

Los hechos que narrados quedan únicamente afectan a la política encuadrada en el cariz que al Estado republicano se le imprime por los sustentadores del poder. Pero para esta detentadora labor se precisa conectar, limpiar de obstáculos el escabroso camino que se tiene que recorrer. De ahí la persecución sistemática e infundada que se hace a nuestras organizaciones; el ataque a fondo que encubier-

## ¿Triunfaron las derechas?

Los ocho millones de votos logrados en las últimas elecciones por republicanos, socialistas y comunistas, frente a los tres millones doscientos cincuenta mil alcanzados por las derechas adversarias al régimen (entre los que cuenta a los agrarios y a Acción Popular)—según los datos oficiales—no corresponde en modo alguno la proporción de diputados de uno y otro bando que integran el actual Congreso, **por lo que de él sí que puede decirse con razón que no representa la voluntad nacional, ¡que está divorciado del pueblo!**

tamente se lleva a cabo contra nuestro partido, con medidas draconianas en vigor, e iniciadas otras, ¿pruebas? Las continuas y musolinescas persecuciones a nuestra prensa y preferentemente al órgano central «El Socialista». El proyecto de amnistía, la protección y amparo al clero rural, el estancamiento de la aplicación de la reforma agraria; los proyectos de reforma a las leyes de arrendamientos rústicos, de términos municipales, de jurados mixtos. Todas estas medidas en embrión, abiertamente descaradas en pugna con el noble sentir de las ambiciones del pueblo que trajo la República, con una energía digna de encomio y con su adhesión vigorosa al nuevo régimen, van encaminadas a cercenar de cuajo todos nuestros derechos con perduración de privilegios y jerarquías, (que hay que liquidar) a favor de la burguesía.

¿Tendrán en cuenta los malos republicanos que si la reacción, «con la que están ahora en absoluto identificados» no empuja con más violencia para el derrumbamiento del régimen, es porque temen tropezar con el bloque que representa nuestro partido y las organizaciones que nos son adictas? No olviden este detalle, muy destacado por cierto, porque redundará en beneficio de todos.

Lamentable, muy lamentable que nosotros alarmados y condolidos del proceder gubernamental de los republicanos que gobiernan tengamos que levantar el grito en defensa de la república. Pero sé-

## NECROLÓGICA

## Don Pedro Ibarra y Ruiz

Elche ha sufrido una irreparable pérdida con la muerte de su más esclarecido varón. Don Pedro Ibarra y Ruiz, ha fallecido a la avanzada edad de 74 años. Reseñar lo que era y valía este hombre, no es trabajo que esté al alcance de nuestra pluma. Era mucha su labor. Mucha y admirable. Sus largos años al servicio de escurrir el pasado y recoger y guardar todo lo que significara herencia de sabias generaciones, sus estudios arqueológicos, le dieron fama universal a él y a nuestro pueblo. Una buena parte de ello, está recogida en la Enciclopedia Espasa, que dice así:

«IBARRA Y RUIZ (PEDRO).—Publicista y Arqueólogo español, nacido en Elche (Alicante) el día 10 de Abril de 1858. Estudió en la Escuela de Bellas Artes de Barcelona, donde obtuvo varios premios, y luego cursó los estudios de Archivero, Bibliotecario y Anticuuario, título que le fué conferido en 1891. Ha colaborado en «Las Provincias» de Valencia; la «Revista de Arquitectura» de Barcelona, y en otras importantes publicaciones. Forma parte de la Comisión provincial de monumentos de Alicante, en la que ostenta el cargo de Conservador; es Cronista honorario de la Ciudad de Elche, a la que ha dedicado casi toda su actividad de historiador, y correspondiente de la Real Academia de la Historia, de la Asociación Artístico Arqueológica de Barcelona, del Instituto Arqueológico Imperial de Berlín y de otras corporaciones académicas. En 1890, fué nombrado Presidente de la Arqueológica Ilicitana para realizar excavaciones en la Alcudia, de las que dió cuenta a la Real Academia de la Historia. Entre sus principales trabajos deben mencionarse: *Historia descubrimiento de las Thermas Ilicitanas y sus descripciones* en 1891; *Marchena, Estudio Histórico*; *Los Agudes del Derramador*; *El Pantano de Elche*; *Historia de su fundación* en 1892; *Historia de Elche*, declarada de texto en la provincia de Alicante en 1895; *El Busto de Elche* en 1897; *Nuevo Mosaico en las ruinas de Illice*, en 1897; *Estudio sobre crónica antigua ilicitana*, en 1898; *La Festa de Elche*, en 1901; *Don Ramón Lagier, Apuntes para escribir la biografía del bravo capitán del «Buenaventura»*, con prólogo de Odón de Buen en 1901; *Descu-*

*brimientos Arqueológicos en Orihuela*, en 1902; *El Teatro de Elche*; sus orígenes; fundación de la actual, en 1903; *Antigua basilica de Elche*; su descubrimiento, en 1905; *A Dios lo que es de Dios... y a los árabes españoles lo suyo*; estudio histórico, en 1906; *El Obispo Tormo y su obra*, en 1903; *Elche en la epidemia de 1811*, en 1911; *Memorias sobre el riego de Elche y origen de sus aguas*, premiada por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, en 1913; *Nu-mismática y monumentos de Elche*, premiado en los Juegos Florales de la propia ciudad en 1920; *Cancionero Popular Ilicitano*, castellano y valenciano, en 1922, y *Elche en el Tercer Congreso de la Historia de la Corona de Aragón*, en 1923. En el 1922, formó el plan para fundar, el Museo de Antigüedades y Bellas Artes en Alicante, el cual fué aprobado por la Real Academia de la Historia».

También ha colaborado muchas veces en EL OBRERO y en casi todos los semanarios de la localidad.

Aparte de ello ¿quién no ha visitado el museo de D. Pedro Ibarra? Allí están todos sus años de trabajos. Allí también todos sus diplomas y premios otorgados por Universidades nacionales y extranjeras en ¿pago? de todo lo que valía y representaba D. Pedro Ibarra.

Además de las obras reseñadas escritas por el Cronista de la Ciudad, aún le ha quedado otra inédita, que ofreció al Ayuntamiento para que la editase, una recopilación de todos los acuerdos municipales adoptados por los ayuntamientos que en Elche han habido desde hace seis siglos.

D. Pedro Ibarra y Ruiz, ha estado empleado en el Ayuntamiento desde muchísimos años. Su conducta, su saber, le hacían acreedor a perdurar en su puesto mientras viviese. Se sucedían los partidos políticos y D. Pedro continuaba en su sitio. Era el único que sobrevivía sobre las pasiones políticas, y arreglos de los antiguos caciques.

Al venir la República, D. Pedro Ibarra fué respetado en su cargo y en los primeros Presupuestos que se hicieron, se consiguió un haber mucho más decente del que tenía.

D. Pedro Ibarra, por su amor a la terreta no [saboreó] las mieles de la gloria. Apartado en su casa de la calle Conde o encaramado en el Archivo Municipal, se ha pasado su existencia. Solamente quien visitaba a Don Pedro, quien le conocía, sabía de la bondad y saber de tan ilustre ilicitano.

Por tan irreparable pérdida, reciba desde estas columnas el Ayuntamiento de Elche y sus familiares, nuestro más sentido pésame.

## ¡Bien por Algorós!

Por habérsenos traspa-  
lado estas cuartillas, no pu-  
dimos publicar en su día las  
cuatro líneas que a continua-  
ción insertamos; lo hacemos  
hoy por ser justo y para com-  
placer a los campesinos que  
tan libremente saben obrar.

Es confortador para nosotros el ambiente socialista que en el campo de Elche se va respirando. El labrador ilicitano ya no es el esclavo del amo como antiguamente. Se ha dado cuenta de su condición de hombre y se despoja de todos los prejuicios que lo tenían avasallado, para ocupar dignamente en la sociedad su puesto de ciudadano que aspira a libertarse de todas las tradiciones que lo tenían sojuzgado y sometido.

El ejemplo que nos ha dado en la primera y segunda vuelta de las pasadas elecciones, la Partida de Algorós, es digno que lo registremos en nuestras columnas con todos los honores y atributos de que es merecedor, por su elocuencia, por su grandeza, y por que señala en el campo un porvenir lisonjero para el Socialismo, demostrando con ello la capacitación de clase, que va adquiriendo el campesino.

Algorós, en las pasadas elecciones del día 19 de noviembre alcanzó la cifra de 81 votos socialistas, contra 58 que obtuvieron el más de los candidatos contrarios, y en la segunda vuelta, Algorós obtuvo 91 sufragios nuestra candidatura, contra 47 que alcanzó la radical-agraria unida. Es decir, en Algorós, tenemos la mayoría de votos contra todos los enemigos de la clase obrera y campesina.

A este resultado, que nos conforta y entusiasma, han contribuido abnegadamente compañeros convencidos de la valía de Antonio Guilbert Agulló, y otros significantes camaradas de la Partida que le siguen y le ayudan en este postulado.

Aprendan los campesinos de las demás Partidas de la de Algorós. Pregunten a aquellos compañeros el por qué son socialistas y ellos con el lenguaje sencillo y elocuente que habitualmente usan, se lo dirán. La semilla esparcida por Algorós, fructificará en las otras Partidas rurales, dando abundante cosecha al socialismo.

Nosotros henchidos de gozo y de satisfacción les significamos altamente nuestro reconocimiento a estos destacados camaradas y gritamos con todas nuestras fuerzas:

¡Bien por Algorós!

## LA UNION

### SERVICIO MÉDICO

Arrabal y Centro: D. José Pomares.

Llano y Sta. María: D. Antonio Brú.

### PRACTICANTES

Arrabal y Llano: D. Mariano Casas Antón.

Centro y Sta. María: D. Juan Bautista Giménez Ambit.

## Las izquierdas republicanas

Las izquierdas republicanas están desplegando una gran actividad en todo el País, para formar un bloque que contenga de momento, y venza después, los impetus avasalladores de las derechas que se creen contar con la opinión del pueblo para imponerse.

Respondiendo a este sentir nacional y considerando de una necesidad imperiosa la agrupación de estas fuerzas republicanas, un núcleo muy considerable de destacados elementos de izquierda, están trabajando con gran celo y actividad para crear en Elche una seria y potente organización, de marcada tendencia izquierdista, que responda al abolengo liberal y fecundo sentir republicano de este pueblo.

Nos producen estas noticias una viva satisfacción, que alegremente exteriorizamos, por si les pudiera servir de estímulo en la labor que están realizando, que reputamos muy eficaz, ese grupo de republicanos de izquierda.

Reciban pues, los auténticos republicanos en los albores de la campaña iniciada, nuestra más franca, noble y sincera felicitación.

## SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

## CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

## Dime con quien andas...

Las actas de Valencia. Las discutidas actas de Valencia son las que han venido a demostrarnos el manejo electoral que ha habido en España en las pasadas elecciones. Ha sido Valencia quien lo ha demostrado, porque allí ha sido donde se han juntado los dos chacales para un mismo hueso, llegando a enseñarse hasta los dientes, dándose algún que otro mordisco.

En el resto de España han sido los socialistas los más castigados y sin defensa: Castigados por la imposición fascista de radicales y derechas; sin defensa porque al frente de las fuerzas públicas armadas estaban los viejos monárquicos. Claro, ante tales fuerzas formando parangón, los socialistas no pintaban nada con su razón y sus votos...

Si señor, allí en el Congreso se han dicho cara a cara lo que son y de la forma que han actuado en las elecciones. Mas, no son ya los socialistas los que culpan a los monárquicos y radicales de los sucesos ocurridos durante las mismas, son ellos mismos los que de por sí confiesan al discutirse unos puestos, diciéndose que si el uno se hacía acompañar por un buen número de culatas de pistolas, apelando hasta la fal-

## Almanaque obrero

### SEMANA 5.ª

- 15 Lunes.—1690, muere Jorge Fox, fundador de la célebre secta religiosa de los Cuáqueros.  
16 Martes.—1886, empieza a publicarse en Barcelona la revista «Acracia».  
17 Miércoles.—1950, fallece en Bilbao el socialista Luis Merodio.  
18 Jueves.—1856, suprimense las comunidades religiosas en Madrid.  
19 Viernes.—1865, muere en París Pedro J. Proudhon.  
20 Sábado.—1950, fallece el excelente socialista español Ramón Rico.  
21 Domingo.—1950, muere en Francfort el gran socialista alemán Max Quark.

sificación de telegramas y...; pero como se conocen de antemano los dos rivales: radical y derecha, aquél que más fuerza ha tenido se la ha llevado.

El señor Rodríguez de Viguri (ministro del Gobierno que acordó asesinar a Galán y García Hernández), del partido de Gil Robles, reconoce que es cierto que las derechas han obrado en Valencia con la misma violencia que los radicales durante las elecciones. Porque éste reconoce la verdad, el señor Gil Robles se incomoda, y entre Viguri y Gil hay palabrotas raras, que para fin del número cómico del Congreso, viene Royo a darles la puntilla.

Ya sabemos de la catadura que puedan ser los defensores del cristianismo cuando aun dentro de una misma secta no pueden ponerse de acuerdo para demostrar a la faz del pueblo la mentira disfrazada de verdad, ello lo demuestra que públicamente se contradicen como la misma Biblia.

Para saber de la fé cristiana que puedan tener toda esta clase que forma las derechas, no es menester recurrir a esas *personalidades* de tan alto rango, tenemos aquí *personalidades* que dan fé de cristianismo intachable. Tenemos en nuestra localidad señores de la derecha que son fabricantes y que pueden dar trabajo, pero como la mayor parte de los obreros son socialistas, él trata de trasladar su fábrica a un lugar donde se pague sueldos de hambre; esto en la parte del engrandecimiento y el patriotismo de Elche. También tenemos en Elche cristianos que pueden darnos lecciones de moral; algunos de esos señores de alta *personalidad*, que son de las derechas, lo han demostrado con su libertinaje, dando savia al árbol de la prostitución con su degenerado instinto. También podemos recibir lecciones de honradez de señores cristianos de alto rango que pertenecen a las derechas, con la embriaguez y perversidad degenerada que se entregan al vicio...

Lo que no nos ha dicho Sirio era si el que tocaba el órgano es-

## SINDICATO DE LA EDIFICACION

### AVISO A LOS ALBAÑILES

Por disposición del patronato que administra los fondos de vacaciones para estos obreros, se pagarán, a fin de evitar aglomeraciones que interrumpan dicha labor, de la forma siguiente:

Día 12, de 6 á 8 tarde,	libretas del 1 al 50
« 14, « 9 á 12 mañana,	« « 51 « 100
« 15, « 6 á 8 tarde,	« « 101 « 150
« 16, « 6 á 8 «	« « 151 « 200
« 17, « 6 á 8 «	« « 201 « 250
« 18, « 6 á 8 «	« « 251 « 300
« 19, « 6 á «	« « 301 « 350
« 21, « 9 á 12 mañana,	« « 351 « 407
« 22, « 6 á 8 tarde,	las restantes.

Con el fin de que dicha labor se lleve a cabo con facilidad, rogamos a los obreros observen este orden con toda disciplina.

EL COMITÉ

taba solo o acompañado por alguna exmonja, por que según dicen, el órgano sabe algo de estas compañías.

Bueno ¿Y qué? ¿Qué tiene que ver que el presidente de la Generalidad de Cataluña haya muerto con un crucifijo entre sus manos?... ¿Es que lo tenéis hipotecado?... ¿Acaso tenéis que ver algovosotros con el cristianismo?... ¡Vamos, no hagáis más el judas, farsantes! ¡Quitaos la careta, judíos!...

EUPATORIO

## Labor de la Alcaldía Enalteciendo a Elche

En el número de la pasada semana, publicábamos una corta reseña de la labor benéfica que realiza el Ayuntamiento de Elche. En esta semana, nos proponemos relatar una serie de actos celebrados por iniciativa de la Alcaldía, aprovechado visitas de ilustres extranjeros que, anhelosos de admirar las bellezas de nuestro Elche, han dado motivo de satisfactorios comentarios a la prensa extranjera, especialmente la checoslovaca, en cuyos comentarios se enaltece el ya cimentado prestigio de nuestra Ciudad en el Mundo entero. Nuestro comparo Alcalde Manuel Rodríguez Martínez, ha sabido dejar contentos a todos los visitantes que oficialmente han visitado este rincón levantino, tantas veces cantado por las más excelsas inteligencias.

Recordamos con satisfacción, que el año 1931, estando aún en Praga (Checoslovaquia) nuestro fraternal camarada Ginés Ganga, a instancias de éste seguramente, se decidieron a visitar nuestro pueblo una bien nutrida representación de Profesores de ambos sexos. El agasajo que se les tributó, fué tan magnífico dentro de su sencillez, que aún tenemos en la memoria el gesto de satisfacción que ponían aquellos nuestros visitantes, cuando al entrar la comitiva en el huerto de don Juan Orts, interpretaba nuestra Banda Municipal el Himno checoslovaco. ¡Qué lejos estarían ellos de suponer que entre los palmerales illicitanos, tenían que oír los acordes de su himno nacional!

Tanta satisfacción acumularon durante las horas que pasaron en ésta, que a su regreso en su país, comentaron los diarios checos, la hidalguía de Elche, lo hospitalario de sus habitantes y el afán de su Alcalde de ampliar la noble fama que tenemos en el extranjero. Poseemos ejemplares de aquella prensa, que no entendemos su idioma, pero que el amigo Ganga nos tradujo.

Otro galón se añadió a los muchos conquistados por Elche, con motivo de la visita de la Escuadra Francesa a Alicante. Estos marinos, también atraídos por la fama mundial de nuestros paisajes, se decidieron a visitarnos. Unos paseos por el pueblo y los palmerales; un espléndido lunch servido en el Huerto de D. Juan Orts y también la interpretación de la Marsellesa por la Banda Municipal.

El comprobante de la satisfacción que sintieron estos visitantes, se halla condensado en una atta. misiva de gratitud, por las atenciones tenidas por el Alcalde de Elche, camarada Rodríguez, con los marinos franceses, misiva que suscribe el Sr. Consul de Francia en Alicante, persona que acompañó a los Oficiales y Jefes de la referida Escuadra durante la visita que comentamos.

Posteriormente, la Junta Central del Patronato Nacional de Turismo, con anticipación anunció a nuestro camarada Alcalde, la visita de 30 periodistas, representantes de los más importantes diarios del extranjero, que invitaron por el referido Patronato, recorrieran España, para conocerla y reflejar sus opiniones en el periódico que cada uno de ellos representaba.

El nombre de Elche, fué intercalado en la lista de ruta que llevaban, y a Elche llegaron el día 3 de Julio de 1932, agasajándoseles cumplidamente por el Alcalde en nombre de la Ciudad, marchando tan ilustres visitantes encantados por las deferencias para con ellos tenidas.

El nombre de Elche circuló enaltecido por todo el orbe, por medio de los más importantes portavoces de la prensa mundial.

La visita de los profesores franceses acaecida en el verano pasado, también merece la atención de señalar que aquellos profesores, recibieron grandes muestras de amistad, por parte de Elche y muy en particularmente por parte de la clase trabajadora, con ocasión de la grata visita que a la Casa del Pueblo realizaron, visita que se afanaron por hacer más

simpática, nuestros mejores cantores de la Ciudad.

El representante provincial de la Federación Nacional de Trabajadores de la Enseñanza, nos transmitió el profundo agradecimiento de los visitantes por las gratas horas que les hicimos pasar.

Y últimamente, y por no hacer interminable esta relación, que ocuparía gran espacio, tenemos la de los futbolistas checos, que recordando las alabanzas prodigadas a Elche por su prensa, eligieron para debutar en su recorrido por España, el jugar su primer partido en Elche y contra su titular. Un espléndido lunch, servido en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento y ofrecido por nuestro compañero Alcalde en nombre de la Ciudad, un concierto en honor de los visitantes, dado por la Banda de Música y un bonito ramo de flores adornado con la bandera checoslovaca, fue bastante para encender de júbilo hacia Elche a aquellos forasteros, que ya venían impregnados de la fama que Elche ha conquistado y que la prensa checa ayudó a difundir por aquella nación.

Innumerables testimonios de admiración y cariño para la Ciudad y su Alcalde, tenemos a nuestro alcance, de las más variadas nacionalidades y de las más insospechadas procedencias. Esto evidencia el buen comportamiento del Alcalde socialista y la mejor disposición de ánimo por parte de Elche, a no dejar marchitar lo más mínimo su grande fama de hospitalaria y noble Ciudad.

## En honor de Don Pedro Ibarra

En la sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad el pasado día 12, se dió cuenta por el Alcalde Presidente a la Corporación del fallecimiento de nuestro ilustre conciudadano Don Pedro Ibarra Ruiz, cronista de esta Ciudad y eminente arqueólogo.

La Corporación Municipal, creyendo interpretar el sentir del pueblo en general, acordó por unanimidad constara en acta el dolor que siente Elche por tan irreparable pérdida y que una Comisión del Ayuntamiento visite oficialmente a la Sra. Vda. de Ibarra para testimoniarle la condolencia de la Corporación.

También se acordó que por la Comisión Municipal de Instrucción Pública y Bellas Artes se estudie y proponga al Ayuntamiento los actos que en memoria y como homenaje a D. Pedro Ibarra deban celebrarse; encargándose igualmente dicha Comisión de estudiar la forma en que pudiera ser creado un museo illicitano en el que se expondrían y conservarían los preciados objetos artísticos que forman la colección valiosa que a fuerza de paciencia y trabajo logró reunir Don Pedro.

## Miguel Salvetti Pardo

MEDICO  
Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón  
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6  
Corredera, 12 ELCHE

## BLASCO SASTRE

Castelar núm., 10-1.º

## Juventud Socialista

Se ruega a todos los afiliados a esta Juventud, hagan lo posible por ponerse al corriente en los talonarios de cotización.

Siendo varios los compañeros que se hallan en estas circunstancias, de no ponerse al corriente lo antes posible, este Comité se verá obligado a tomar otras determinaciones.

Para que puedan pagar los afiliados cómodamente, todos los domingos de 10 a 12 estará en el salón de Círculo Obrero con los talonarios, el cobrador, compañero Antonio Moya.

También advertimos que todo afiliado que no posea el carnet de 1933 34, puede pasar a recogerlo por la Secretaría número 9 de nuestra Casa, los domingos de 10 a 12 de la mañana.

EL COMITÉ

## D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2.

## Agrupación Socialista

Fondo electoral

	Pesetas
Suma anterior	4 459'95
Carlos Soler Sansano	3'00
Ambrosio Vázquez González	3'00
José Moltó Romero	3'00
Diego Maciá Pérez	3'00
Ramón Machuca Sánchez	3'00
Francisco Oliver Lledó	3'00
José Vicente Mira	3'00
Manuel Clement Maciá	3'00
Francisco Díez Amorós	3'00
Rafael Ruiz Bañón	3'00
Rafael Niñoles Serrano	3'00
José Almela Román	3'00
Andrés González Roldán	3'00
Agustín Ferrández Burgada	3'00
Carlos Torres Soler	3'00
Vicente Lara Botella	3'00
Juan Vives Moreno	3'00
Juan Pons Mascaró	3'00
Juan Campillo Orduño	3'00
Diego Valero Campello	3'00
Melitón Molas Rizo	3'00
Vicente Agulló Ferrández	3'00
Germán Penalva Mendiola	3'00
Diego Maciá Vives	3'00
Francisco Sansano Alemañ	3'00
Joaquín Gómez Alarcón	3'00
Francisco Mecha Brotóns	3'00
Juan Gómez Pérez	5'00
Manuel Garrigos Alberola	3'00
SIMPATIZANTES	
Francisco Candela Jaén	2'00
Antonio García Soler	3'00
Manuel Campillo Antón	3'00
José Alarcón	0'30
TOTAL	4.557'25

rogelio fenoll fluxá

médico-dentista

ha trasladado su clínica dental a la calle de canalejas, 2 (esquina a plaza de la república)

## Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

Según atento saludo del Director del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, sabemos como Don Gerardo R. Salcedo, se ha posesionado de la Dirección de tan culto Centro.

Quedamos altamente agradecidos por la atención que el nuevo Director del Instituto ha tenido con nosotros y, al mismo tiempo le ofrecemos las columnas de este, nuestra modesto semanario, para cuanto se le ofrezca.

## Sombrereria BELTRAN

SALVADOR NÚM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

## AVISO

Se abre un Concurso para la adjudicación parcial de las obras de Urbanización de los terrenos propiedad del «Hogar Jardín».

En la Secretaría de la Sociedad (Desamparados 10) estarán a disposición de los interesados los planos, presupuesto y pliegos de condiciones, durante los días 17 al 25 del actual.

Se admiten proposiciones bajo sobre cerrado hasta el día 25 a las 7 de la tarde.

## Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería  
Calle Canalejas.—ELCHE

## Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrónes  
Teléfono, 117  
Canalejas, 32 ELCHE

## Actos Civiles

Estos pasados días ha sido inscrita en el Registro Civil, con el nombre de Carmen, una preciosa niña de nuestros estimados compañeros Carmen Lledó Díez y Bernardo Román Díez.

Ya que esta niña se ha librado del agua fría que echan los curas con toda su sal, deseamos a los padres dure en casa muchos años la dicha de tener una hija libre de las garras del clero, ya que las niñas que han tenido anteriormente todas han recibido el bautismo y a los pocos años han fallecido.

En Ibiza, donde accidentalmente residen los camaradas Francisca Antón Almela y Juan Torregrosa Torres, han visto aumentado su hogar con una niña, a la cual se le puso el nombre de Juana, librándola del chaparrón de las aguas llamadas del río Jordán.

Reciban estos compañeros nuestra felicitación más sincera.

Pída siempre

Anis Proa  
el mejor anís español

## FUTBOL

En Valencia jugará hoy el once titular local, que se encontrará con el equipo valenciano Levante F. C.

ESTA TARDE en ALTABIX emocionante encuentro entre los equipos infantiles

IBERIA F. C. y SPORMAN CLUB finalistas del campeonato del «Elche Deportivo».

Profesora de Francés

Se ofrece para dar lecciones a domicilio

EMILIA COVES

Doctor Sapena, 25

ELCHE

Imprenta Moderna

ELCHE (Alicante)

## ¡ILLICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visitad el BAR MODERNO. Propietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jaraebes, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial y económico.

## POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

B. NAVARRO

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos).

## Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)  
ELCHE

## ROCALLA

Materiales de Construcción

Tubos de todas clases - Planchas acanaladas y lisas - Canales - Bovedillas - Depósitos para agua - Planchas pulidas - La más perfecta imitación del marmol, apropiadísimo para zócalos.

Depósito y venta: Calle D. José Ramos, 18 — ELCHE

## Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrereria

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE



## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## Reforma de la Ley de Jurados Mixtos

Cuando la República, en su afán creador, ha estimado era de necesidad promulgar leyes que significasen un notable adelanto en relación a lo existente en la Monarquía, y al propio tiempo, para su mayor eficacia, ha puesto hombres nuevos, llenos del contenido que informó la proclamación de la República, se ha observado que dichas leyes han tenido la eficacia y el alcance que los gobernantes quisieron darle.

Cuando, en otras ocasiones, a la creación de nuevas leyes, por unos remilgos de legalismo, no se han creado órganos nuevos ni se han puesto a su servicio hombres que sintieran su contenido revolucionario, se ha visto en sobradas ocasiones que la sustancia de aquellas disposiciones no han tenido ninguna eficacia.

De esto sabe mucho el proletariado español cuando examina y compara el calvario que ha tenido que recorrer, en su afán de que fuesen una realidad disposiciones como la de Revisión de Arrendamientos de fincas rústicas, la ley de Laboreo forzoso, y tantas otras, cuyo cumplimiento está encomendado a los Tribunales de Justicia.

Pues bien, una de las pocas leyes que ha llegado a alcanzar su máxima eficacia es la de Jurados Mixtos. Se comprende perfectamente que así haya sido teniendo en cuenta que en esta Ley al órgano nuevo se le ha dotado de personal competente en general con el sentir de la transformación operada en España.

Precisamente en el grado de eficacia alcanzado estriba la enemiga y la guerra que la clase patronal y las derechas tiene declarada a estos organismos. El actual Gobierno radical ha recogido el anhelo de la reacción y se apresia a complacerla a fin de conseguir que estos organismos no tengan ningún resultado.

Para ello, el primer paso que se va a dar, es separar de los cargos de Presidente y Vicepresidente a aquellos que no hayan sido designados por unanimidad. Después, al designar los que han de ocupar estos cargos por el Ministerio de Trabajo, han de tenerse en cuenta una serie de condiciones, las cuales, de por sí, son una garantía de que se va derecho a inutilizar a estos organismos, pero sobre todo a que en ellos los obreros no encuentren justicia.

Por dichas condiciones tendrán acceso libre a estos puestos los que pertenecen al Cuerpo judicial, Cuerpos administrativos o facultativos, poseer algún título facultativo del Estado y gozar de competen-

cia notoria en los problemas sociales o económicos, este último portillo abierto para que por él se filtren los amigos de la euforia radical.

Como se puede observar se va derecho como primera medida a que ocupen los cargos de Presidente y Vicepresidente de los Jurados Mixtos los funcionarios y los amigos de Lerroux. Ya saben los destructores de los Jurados que con estas simples medidas adquirirán los organismos mixtos carácter de innócuos pues cuentan de antemano en que los amigos, como llama Lerroux a sus correligionarios, son siempre amigos, y en lo que se refiere a los funcionarios sobradas razones tienen para esperar de ellos burocraticen su función transformando de una institución vital que hasta ahora han sido los Jurados, en unas simples oficinas en las que los obreros van a tener poco que hacer.

Claro está que estos organismos son mixtos, estando integrados por representaciones patronales y obreras. Que en la presente ocasión se va derecho a favorecer a la clase patronal. La parte obrera va a tener sobrados fundamentos para sentirse alarmada sobre la eficacia de los Jurados al conocer prácticamente los modos de los funcionarios y de los amigos de la euforia, pues saben por experiencia que función encomendada a quien no la siente es de resultados inútiles. Por ello interesa a los obreros estar alerta sobre los propósitos que se piensan realizar en este sentido para adoptar en cada momento la posición oportuna. Después de todo en los postulados de la U. G. de T. y del P. S. O. E. ni en el Manifiesto Comunista que sirve de base a la acción de nuestras sindicales política y obrera se habla para nada de Jurados Mixtos. Y ello por la sencilla razón de que cosas más importantes tiene que realizar la clase trabajadora.

Lo que se piensa realizar con los Jurados Mixtos es una pequeña parte de la ofensiva que en España se ha adoptado contra la clase trabajadora. Se piensa reducir las conquistas logradas por lo pronto, para terminar sojuzgando, a los obreros. Contra tal intento es preciso oponer toda la fuerza de la organización sindical y política, haciendo frente a la reacción en cualquier terreno que ésta se encuentre e implantado por cualquier medio nuestros principios, que si bien destruirán todo lo que actualmente goza de beneficio, implantará un nuevo Estado en beneficio exclusivo de los que trabajan.

## Al que fué cronista de Elche

Como sobrina de Pedro Ibarra, me obliga un sagrado deber de gratitud demostrar el agradecimiento al Muy Ilustre Ayuntamiento, que tan expresivamente ha obsequiado y tan delicadamente ha correspondido al cumplimiento exacto de los deberes que mi difunto tío desempeñó en dicho Ayuntamiento.

Igualmente doy las más afectuosas gracias a todo el pueblo, indistintamente guardando siempre respetuoso recuerdo para sus manifestaciones.

Como hija de Aureliano Ibarra y sobrina de Pedro Ibarra, nacida en Elche para dicha mía, nutrida por las aficiones de estos dos hombres, incansables para el trabajo en el descubrimiento de la Historia de nuestro pueblo en nombre de ellos y mío, pido, suplico, y ruego, a los gobernantes de Elche, a todos mis paisanos, permanezcan siempre las aficiones para el sostenimiento de la famosa Historia que nuestra querida Illice ha tenido, tiene, y tendrá siempre, superando sobre la mayor parte de los pueblos.

Aunque mujer, mientras palpite mi corazón me esforzaré en que brille siempre el recuerdo de nuestra Historia, orgullo y grandeza de mi querida patria.

La amiga de Elche

ASUNCIÓN IBARRA

Vda. de Revenga

¡Obreros, leed  
**El Socialista**  
vuestro diario!

## Grupo Femenino Socialista CONVOCATORIA

Se convoca a junta general ordinaria para el próximo martes 16 a las nueve y media de la noche en el Salón de actos para tratar los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del acta anterior y convocatoria.
- 2.º Movimiento de afiliadas.
- 3.º Estado de cuentas.
- 4.º Lectura al dictamen de la comisión revisora de cuentas.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Nombramiento de nuevo comité para 1934 y toma de posesión del mismo.
- 7.º Propositiones generales.

Se ruega la asistencia de las afiliadas.

EL COMITÉ

## Agrupacion Socialista Obrera CONVOCATORIA

Con el fin de dar cumplimiento a lo que determina el vigente Reglamento de esta Agrupación Socialista, hoy domingo día 14 del corriente, se celebrará Asamblea General ordinaria en el Salón nuevo, a las tres de la tarde, para tratar sobre los puntos siguientes:

1. Lectura del Acta de la sesión anterior y de la convocatoria.
2. Lectura del estado de cuentas.
3. Ingreso de propuestos.
4. Gestión del Comité.
5. Gestión de nuestra Minoría Municipal.
6. Nombramiento de Comité para el año 1934 y toma de posesión del mismo.
7. Propositiones generales.

Lo que se pone en conocimiento de todos los afiliados.

Elche, enero de 1934.

EL COMITÉ

## De la Industria Textil

## El conflicto de la casa Ferrández y Compañía

Durante esta última semana y parte de la anterior, sostuvimos un conflicto en la mencionada Casa, relacionado con el percibimiento de los salarios correspondientes a los siete días de vacaciones retribuidas y con unos despidos injustos realizados por la misma.

Este conflicto quedó definitiva y favorablemente resuelto en la noche del jueves, fecha en que se cumplía el plazo dado a las autoridades correspondientes para declarar la huelga a la Casa en cuestión.

La resolución consiste en reintegrarse todas las compañeras al trabajo incluso las cinco despedidas, a partir de mañana lunes y en haber abonado a todos los operarios el importe de las vacaciones.

En la solución de este asunto ha intervenido el Sr. Delegado Provincial de Trabajo, quien con mucho acierto y no con menos técnica, ha sabido evitar un grave conflicto que indudablemente de haber estallado hubiera traído consecuencias poco favorables para el pueblo en general.

Nuestro deseo sería de que el Sr. Delegado, no se viera precisado a intervenir más en asuntos de esta naturaleza, pero si desgraciadamente llegara el momento de tener que intervenir, con facilidad podría comprobar que los obreros no buscamos caprichosamente conflictos de ninguna especie.

Mucho ha influido en este triunfo la unión y el espíritu de lucha que se ha observado en todos los obreros afectados.

Para hacer respetar los derechos que tenemos conseguidos y los que pudiéramos conseguir, el medio más eficaz es el de hallarnos todos

completamente identificados y pre-dispuestos a impedir a toda costa las injusticias que muchas veces por mero capricho intentan cometer con nosotros la clase que nos explota; de esta manera haremos retroceder todos los intentos malignos de la burguesía, por lo tanto esperamos que no quede ni tan sólo un obrero sin estar afiliado en nuestro organismo.

¡Trabajadores del Arte Textil! Que nadie deserte de la organización y ahora más que nunca podréis comprender que la táctica puesta en práctica por el régimen capitalista está fracasada y a los hombres puede convencerse con razones, no con violencias.

CLARINET

## ¡Jóvenes! Leed renovación

## Sindicato de Artes Blancas

Celebrará asamblea General Extraordinaria el próximo martes 16, a las 7 horas de su tarde, con el fin de tratar sobre el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta y convocatoria.
- 2.º Presentación para su aprobación de un acuerdo tomado por este Comité, referente de una circular de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T.

EL COMITÉ

Trabajadores, leed  
"El Obrero"